« Peut on vivre sans Foi ni Loi ?»

Certaines personnes envisagent de vivre « Sans Dieu ni maître », c'est une façon de refuser l'autorité absolue d'une seule personne ou de Dieu.

On imagine souvent que les personnes qui vivent en prison sont des individus qui ne respectent ni foi ni loi.

On va se demander si ces personnes sontvéritablement totalement dépourvues de foi et de loi.

Vivre sans foi ce serait se priver de croyances, de confiance et de religion.

Vivre sans loi ce serait se priver des règles qui nous permettent de vivre ensemble, des lois.

Mais si se priver de foi et de loi reste physiquement possible, est-ce que l'on peut vraiment vivre sans aucune loi venant des hommes ou aucune foi venant de Dieu ou d'une confiance envers les autres ?

Dans un premier temps, nous allons voir qu'il est possible de vivre sans foi ni loi, ensuite nous allons voir que cela serait inenvisageable car on risquerait le chaos. Enfin, nous verrons que vivre sans foi ni loi ce ne serait pas vivre comme un être humain.

Dans cette première partie nous allons montrer qu'il est possible de vivre sans foi et sans loi.

En effet, il existe des personnes qui vivent et qui ont vécu sans foi. De nos jours, il existe les athées. Ces personnes vivent sans foi, sans croyance en un être supérieur, sans religion. Il a pu exister aussi dans l'histoire une vie humaine sans croyance. Etant donné que les religions ont une origine historique, on peut en déduire qu'il n'y avait pas forcement une croyance en un être supérieur avant leurs créations.

Il existe depuis toujours dans toutes les sociétés des exemples de hors-la-loi célèbres. Ces personnes sont caractérisées par leur refus des lois, des règles, des conventions et parfois même de la morale. Les pirates sur les mers, les bandits du Far West et les délinquants que l'on peut retrouver de nos jours sont des exemples de personnes qui ne respectent pas les lois et les règles.

Le hors la loi n'est habituellement pas contre l'existence des lois mais il ne veut juste pas s'y soumettre.

Il existe aussi des gens qui, eux, sont contre l'existence de certaines lois mais qui s'y soumettent et la respectent quand même. On les appelle les « contre la loi ».

Ils disent que les lois qu'ils refusent peuvent être modifiées en montrant leur mécontentement mais toujours en les respectant.

On peut rapprocher cette théorie des « sans foi ni loi » de celle des anarchistes qui est « ni dieu ni maitre ».

Pourtant, les anarchistesne veulent pas supprimer les lois mais les inégalités de pouvoir entre les hommes et refuser toute autorité de l'Etat et de l'Eglise.

Nous avons montré que vivre sans foi et sans loi était bien possible. Maintenant nous allons montrer que c'est inenvisageable.

Car vivre sans foi ni loi c'est ne pas avoir de limites, de règles, de contraintes morales et légales. En allant au bout de cette idée on remarque que vivre sans foi ni loi c'est prendre le risque du chaos, du grand désaccord. Ce serait comme vivre dans la jungle, il n'y aurait aucune limite, c'est la loi du plus fort qui règnerait, tout le monde s'entre-tuerait.

Les lois et la foi nous servent de limites, vivre sans elles c'est non seulement risquer le chaos mais aussi risquer d'être à l'écart de la société.

Pour vraiment être un homme il faut vivre dans la société. Toute société, toute communauté et tout groupe social à besoin de limites, de normes.

Plus encore, sans ces règles on perd la confiance de la personne à qui l'on parle. On serait totalement dans le désaccord, il n'y aurait même plus de discours ni de dialogues. Les Hommes ont besoin de pouvoir se comprendre, se croire dans les paroles pour établir une confiance par le dialogue. Kant nous dit que si on accepte le mensonge c'est qu'on le rend légitime. Le problème d'après lui est que si on accepte le mensonge, on ne peut plus se faire confiance. Pour établir une confiance nécessaire à toute société l'homme à besoin de règles, de sincérité.

Privé de la confiance en un être supérieur ou même en une simple confiance en l'être humain, en sa sagesse, nous serions toute notre vie dans le doute et l'inquiétude.

Pour bien vivre l'homme doit forcément croire en quelque chose.

Nous allons maintenant essayer de démontrer que l'homme ne peut pas vivre sans foi ni loi. La loi doit permettre de vivre ensemble dans certaines conditions mais il s'agit de réfléchir sur les conditions d'une loi juste et d'une foi qui permet de bien vivre ensemble

Cicéron nous montre qu'il n'est pas juste de suivre la loi du tyran. La soumission à la loi ne va pas de soi mais elle doit toujours être interrogée. A quelles conditions une loi va dans le sens d'une vie humaine, à quelles conditions est-elle nécessaire ? La loi semble indispensable et pourtant elle n'est pas fixe, elle varie d'une culture à l'autre. Pour qu'elle soit nécessaire, d'abord il faut que la loi soit la même pour tous, Rousseau montre bien qu'une loi qui établit des différences entre les hommes comme par exemple dans la relation maître et esclave est une loi injuste. Bien vivre en société suppose l'égalité devant la loi. Une loi juste suppose également d'être élaborée non pas par un chef mais par l'ensemble des citoyens. D'autre part, il faut aussi qu'on fixe soi même les lois, c'est l'autonomie pour Kant. C'est-à-dire la capacité de prendre ses propres décisions en utilisant la raison. Une loi est juste si elle ne nuit pas autrui. Le sociologue Durkheim dit que pour êtres justes les lois doivent êtres fondées sur le respect de l'humanité.

Nous avons besoin de la foi mais pas n'importe laquelle, celle qui pourrait nous permettre le bien vivre.

La foi qui pourrait nous permettre d'avoir une vie véritablement humaine serait une croyance en la sagesse de l'être humain. Il faudrait croire aussi en la capacité de l'humain à avancer progressivement vers un monde toujours plus humain. Cette croyance repose sur des personnes exemplaires en qui nous aurions toute confiance. Par exemple Mandela a subi l'injustice de l'incarcération mais a toujours combattu pour l'égalité entre les blancs et les noirs en Afrique du sud. L'utilisation de personnes héroïques nous permet d'avoir confiance dans le progrès de l'humanité.

La foi, peut aussi être la croyance en la religion lorsque celle-ci nous donne des règles légitimes aux yeux de tous, aux yeux de la raison

Pour conclure, vivre sans foi ni loi c'est bel et bien possible, on en voit des exemples concrets mais c'est inenvisageable car ce serait de risquer le chaos, le grand désaccord, ce serait se mettre à l'écart de toute société, de toute communauté et de tout groupe social. Ce serait aussi une vie sans confiance, une vie de doute et d'inquiétude.

Pour vivre une vie réellement humaine nous devons croire en quelque chose, ce que nous conseille la raison, nous devons aussi respecter certaines lois, celles qui nous semblent légitimes.